
港區全國政協委員吳傑莊：
將繼續傾聽民聲，將小聲音匯聚成大

聲音，推動香港融入國家發展大局，

為老百姓做實事，真正解決問題。

港區全國政協委員胡劍江：
向香港同胞及海外僑胞講好中國故

事，促進香港同胞的文化認同、人心

回歸。

港區全國政協委員洪明基：
繼續為青年未來出力，為香港和國家

發展盡心盡責。

港區全國政協委員楊莉珊：
通過參與社區服務、公益慈善等活

動，深入到港澳市民的日常生活中，

耐心細緻持之以恒做好宣講，讓愛國

愛港愛澳精神薪火相傳。

港區全國政協委員孟麗紅：
積極履行職責，多渠道為大灣區及國

家發展建言獻策。

全國政協委員鄭禕：
聚焦環保領域發展，服務於碳達峰碳

中和的國家戰略。

全國政協委員張明森：
一屆政協履職，一生政協情。我已履

職15年，政協已經與我的人生密切

連在一起，永不分離。

全國人大代表張偉：
繼續秉承初心，為譜寫醫療衞生新篇

章貢獻自己的力量。

全國政協委員張頤武：
參與政協，在相關領域作出了小小的

貢獻，我很欣慰，今後一年還需要繼

續努力。

全國政協委員劉月寧：
「雙減」之下，為孩子們追求全面發

展、個性發展建言，讓美育教育幫助孩

子們塑造健康心靈。

全國政協委員余留芬：
總結過去履職經驗，把沒有做好的盡全

力做好，帶給老百姓更多實惠。

全國政協委員鍾章隊：
繼續圍繞打造軌道交通上的中國，在理

論探討、頂層設計、規劃實施方面投入

更多精力，同時為低碳發展和轉型工作作

出貢獻。

全國人大代表于集華：
深耕陶瓷文化的傳承保護和創新發展，

為推動「瓷都」景德鎮煥發千年光彩、

續寫盛世華章貢獻應有的智慧和力量。

全國人大代表夏文勇：
緊貼廣大群眾的企盼，關注教育、醫

療、住房、養老等民生問題，提升老百

姓幸福感。

全國人大代表黃美媚：
繼續關注基層弱勢群體，替他們發聲，

並幫助殘障人士融入社會。

全國人大代表丁世忠：
繼續投身青少年體育公益，將繼續把民

族品牌做大做強，走向世界。

全國人大代表黨永富：
繼續為國家糧食安全做出應有的貢

獻。
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港區委員聚焦港融國家大局及灣區發展

今年是本屆全國人大代

表和全國政協委員任期最後一年。

作為中國民意代表和國家治理參與者，

代表和委員們對過去四年履職是否滿意？

對國家發展、社會進步和民生改善發揮過哪

些推動作用？對最後一年工作有何規劃和期

待？今年兩會期間，香港文匯報記者圍繞相

關話題採訪了多位代表委員。

◆文：香港文匯報記者

任芳頡、馬曉芳 兩會報道

圖：受訪者供圖

◆◆33月月88日日，，十三屆全國人大五次會議在北十三屆全國人大五次會議在北
京人民大會堂舉行第二次全體會議京人民大會堂舉行第二次全體會議。。這是這是
代表們在認真聽會代表們在認真聽會。。 新華社新華社

回顧過去四年的履職，受訪的港區政協委員關注
較多的是香港如何更好地融入國家發展大局、粵港
澳大灣區發展、兩地青年交流等領域。
港區全國政協委員胡劍江感到欣慰的是，自己提
出的《關於建設人工智能強國》、《加強港澳與內
地青少年交流》等多個提案被國家有關部門採納，
同時他赴安徽、青島、珠海等多地調研，並資助貧
困地區留守兒童。他說，自香港修例風波以來，自
己與港區委員代表、愛國愛港社團共同支持政府和

警隊止暴制亂、恢復秩序，參與發起守護香港大聯
盟，開展各種活動；在香港街頭巷尾發傳單向市民
們介紹國安法，並全力支持2021年立法會選舉圓滿
完成。
港區全國政協委員吳傑莊表示，他提出的《關於
發展大數據產業，保護公民個人信息的建議》在一
定程度上促進了個人信息保護法的制定和實施，還
有一系列支持香港青年融入粵港澳大灣區發展、支
持香港青年創新創業的提案，成功引導和鼓勵一些

香港青年勇敢走出香港，到大灣區及內地其它地區
創業就業。
港區全國政協委員洪明基透露，四年來，他針對

兩地青年尤其是香港青年發展的提案建議總計上百
條，組織、參與兩地青年交流活動數十場，令一大
批香港青年發自內心地認同國家，並決心融入到國
家發展大局。
港區全國政協委員楊莉珊說，這些年自己的提案
與工作領域更多關注年輕人的成長，希望兩地青年

能在更多領域更深入地交流和融合，共同建設更美
好的明天。
港區全國政協委員孟麗紅為自己多個提案意見被

採納而高興，比如，《關於加強政府部門間信息互
通，以提高辦事效率更加便民，及降低因人員聚集
傳播病毒風險的提案》得到有關部門第一時間快速
響應和積極吸納，有關粵港澳大灣區醫療服務對接
及健康產業示範區建設等提案均得到有關部門的充
分認可。

投身一線扎根
基層的代表

委員表示，履職四
年沒有虛度。擁有
20餘年村黨支部書
記工作經歷的全國政
協委員余留芬的提案
均與農村發展息息相
關，其提出的支持小微企
業發展、加強農民工技能培
訓、發展農村特色產業等提案相
繼落地。她通過「村民股民化」等方
式把每個農民都聯結在產業鏈上，把一個一
窮二白的貧困山區，建設成村集體資產破億元
（人民幣，下同）大關的幸福村。作為一名參加
過抗擊新冠疫情的基層醫生，全國人大代表張偉圍
繞衞生健康領域，在互聯網+醫療、醫養結合和醫防融
合等方面提出了諸多意見建議。

黃美媚為外出務工弱勢群體發聲
由打工妹成長起來的全國人大代表黃美媚重點關注流動人口中的婦女兒童權益，她表
示，通過調研結識了很多外出務工的弱勢群體，提出的諸多建議、議案都是在為他們發
聲。從事土壤污染防治30多年的全國人大代表黨永富所提議案都與土壤污染防治有關，
特別是土壤污染防治推動鄉村振興戰略實施的建議，被環保部重點督辦，也曾在「代表
通道」上發言介紹治土經驗，並連續四年為革命老區、新疆貧困地區捐助土壤污染治理
產品59萬畝，助力糧食增產7,670萬斤。
連任3屆全國政協委員的中國石化北京化工研究院首席專家張明森表示，15年來共提
交提案81件，書面發言22篇。2012年提出的《關於節假日高速公路對小客車免通行費
的提案》被列為當年的政協常委會督辦提案，當年五一假期就得以實施。提出提高個稅
起徵點（1,600到3,500元）的建議亦被吸納落地。
過去四年裏，全國人大代表夏文勇經歷了由國企員工到政府官員的身份轉變。在國企
工作時，建言推進節能減排、推進傳統產業智能化改造、數字賦能高質量發展，響應國
家低碳戰略和數字經濟發展，轉至政府部門工作後，緊貼廣大群眾的期盼，關注教育、
醫療、住房、養老等，引進比亞迪新能源汽車整車落戶，多措並舉籌辦公辦幼兒園。

丁世忠建言實體產業及民生等領域
作為民族體育品牌安踏的掌舵人，全國人大代表丁世忠最大的心願就是將企業做大做
強，為社會提供更多的就業機會，讓中國品牌在國際國內競爭中不斷向前。多年來他圍
繞實體產業、體育教育、民生發展等領域獻言獻策。他最惦念的群體是熱愛體育的青少
年，安踏近年來發起的青少年體育公益項目，累計向全國鄉村地區青少年投入超5.5億
元，惠及350萬名青少年。
來自景德鎮的全國人大代表于集華的履職期間關注的問題基本都跟陶瓷相關，包括保
護陶瓷知識產權、弘揚陶瓷文化、手工製瓷技藝傳承等方面，隨着多個建議得以落地，
「千年瓷都」景德鎮在陶瓷文化傳承保護、產業轉型升級、文化交流合作等方面取得了
新的成效。作為北京交通大學教授，全國政協委員鍾章隊表示，過去四年他主要圍繞城
市群和都市圈發展、綜合立體交通網絡建設等方面建言。他認為，粵港澳大灣區將來打
造世界級城市群，就需要打通與各城市群之間的軌道交通。

張頤武新媒體促文化傳播提案獲關注
作為北大中文系教授，全國政協委員、全國政協文化文史和學習委員會委員張頤武過
去四年的關注點主要集中在文化和教育領域，他提出的促進文化小微企業發展和注重文
化「走出去」實效、規範互聯網教育商業宣傳行為等提案受到相關部門回應，也促進了
相關行業的一些進步，今年提出的關於運用新媒體促進知識普及與傳統文化傳播等提案
也受到了社會關注。作為中央音樂學院教授，全國政協委員劉月寧表示，其2021年提案
《新時代呼喚美育教育評價新作為》入選全國政協大會書面發言。她說：「提升藝術素
養不能一考了之，要真正讓美育教育幫助孩子們塑造健康心靈，如今在國家『雙減』背
景下，相關建議正逐步實現。」
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